

Elections, duel vieux-jeunes, télé réalité

24.04.2015, Episode 142

L'avis de Marie

Bonjour, soyez les bienvenus sur mon podcast « L'avis de Marie ». Aujourd'hui, nous sommes le 24 avril et je vous parlerai de politique, et plus particulièrement des élections départementales. Puis de chanson, et enfin d'un projet de télé-réalité.

Fin mars, il y a eu les élections départementales. Les électeurs étaient invités à voter leurs conseillers départementaux qui composeront le conseil départemental de chaque département. 4018 conseillers ont donc été élus [1]. Chaque département est divisé en plusieurs cantons, une vingtaine en moyenne, et dans chaque canton, se sont présentés des binômes de candidats homme-femmes. Les électeurs de chaque canton ont donc pu choisir entre plusieurs binômes. Voilà, j'ai essayé de faire simple. Car tout ce que je viens de vous dire, c'est tout nouveau, car avant 2015, on votait des conseillers généraux, et surtout avant, la division des cantons était tout autre ! C'est pourquoi, moi qui ai été à la mairie pour accueillir les électeurs, j'ai souvent entendu cette phrase : « Je ne savais même pas qu'on ne faisait plus partie du même canton ! » Ah c'est clair, personne ne nous a demandé notre avis, et la presse n'en a pas vraiment parlé.

Et puis, j'ai entendu des choses vraiment différentes. Voici quelques morceaux choisis : « Non, mais vous imaginez les députés ont voté une loi pour doubler [2] leur salaire [3], évidemment, pour une fois, les politiques de gauche ou de droite se sont entendus, ils ont tous signé. » En fait, il s'agit plus précisément d'une loi qui leur permet de conserver leur salaire à 80 % à la fin de leur mandat [4].

« On nous prend vraiment pour des lapins de deux jours ! » Des quoi ? Des lapins de deux jours ? Je ne connaissais pas cette expression, mais je crois comprendre. C'est une façon de dire que les politiques nous prennent nous, électeurs, pour des naïfs -un lapin de deux jours ne connaît rien à la vie - ! On nous prend pour des personnes à qui on peut raconter n'importe quoi pour excuser un scandale par exemple. Cela dit ce n'est pas faux, car vous avez remarqué, plus le scandale est gros, mieux il passe.

« Il faut que ça change ! Vous avez vu le nombre de cambriolages [5] qu'il y a dans la région ». C'est vrai, les chiffres sont là. « Et puis, vous avez vu, à la télé, on voit bien que ce ne sont pas des Français ». Je l'avais dit, la télé est dangereuse, et puis dites-moi, à quoi voit-on que quelqu'un est Français ou ne l'est pas ?

« Et puis les policiers ne peuvent même plus faire leur boulot [6]. Regardez le procès de ces deux policiers condamnés pour la mort de deux jeunes qui ont pris la fuite et sont allés se cacher dans une centrale électrique. Moi j'ai mon beau frère, il est policier, eh ben, ils ne peuvent plus faire leur boulot et en plus ils se font insulter [7]... Ah non il va arrêter son métier. Il faut que ça change ! »

C'est pour ce changement que le Front National a remporté de nombreuses voix. Au premier tour, ce parti politique a obtenu par chez nous, près de 30 % des voix ! Au second tour, le chiffre a baissé à 10 %. Oh, je ne veux pas juger les gens d'après leur tête, mais je vous promets que ces deux-là, moi leur tête me faisait peur. Mais pourquoi ces chiffres ont-ils baissé entre les deux tours ? Des informations ont circulé. D'abord, la femme candidate n'était même pas du canton ! Non, mais ! Ensuite, elle aurait déjà eu un casier judiciaire [8]. C'est le beau frère du voisin de la cousine de l'oncle qui l'a raconté ! Et puis, l'homme, le candidat, lui il est le fils des anciens voisins qui de toute leur vie, n'avaient jamais travaillé et recevaient des allocations [9] ! On est peut-être des lapins de deux jours, mais par chez nous, on a encore ce qu'on appelle de la sagesse populaire !

Comme tous les ans, les Enfoirés, cette association [10] qui offre des repas aux plus pauvres, est soutenu par un groupe de chanteurs qui pour apporter des fonds, c'est-à-dire de l'argent, vend un disque. Cette année comme tous les ans, c'est Jean-Jacques Goldman, un chanteur très populaire en France - mais qui s'est retiré de la scène- qui a composé la chanson. Le titre de la chanson c'est « Toute la vie ». Et dès sa sortie, la chanson a été critiquée pour son message considéré comme « réac. » Réac, c'est-à-dire, réactionnaire, c'est-à-dire qui s'oppose aux idées progressistes. Bref est réactionnaire, celui qui dira par exemple, que la vie avant c'était mieux.

Le clip montre un groupe de jeunes qui fait face aux Enfoirés et qui leur lance en chantant « Vous aviez tout : liberté, plein-emploi.

Nous c'est chômage, violence et sida». Les chanteurs, les Enfoirés, leur répondent en chœur «tout ce qu'on a, il a fallu le gagner, à vous de jouer, mais faudrait vous bouger».

«Vous avez raté, dépensé, pollué», poursuivent les jeunes. A quoi les Enfoirés répondent : «je rêve ou tu es en train de fumer ?». Et de reprendre le refrain : «Vous avez toute la vie, c'est une chance inouïe [11](...) C'est à ton tour et vas-y».

Bref, c'est une chanson où les adolescents reprochent aux générations qui les ont précédés, l'état du monde qu'ils leur laissent : pollution, chômage, violence, dette, misère. Les Enfoirés, les anciens, jouent le rôle des adultes qui leur répondent comme ils peuvent, en rejetant [12] toute responsabilité.

Personnellement, je n'aime pas la chanson, c'est affaire de goût. Mais c'est quoi cette intolérance ? S'il faut se rebeller, ce n'est sûrement pas contre une chanson ! Et la liberté d'expression alors ?!

Une nouvelle émission de télé-réalité arrive en Belgique et à mon avis, elle va faire du bruit [13]. Une chaîne française a voulu en faire de même, mais de peur du scandale, le projet est mis, pour l'instant, dans un tiroir. Cette émission existe déjà en Australie et elle s'appelle : « Retourne d'où tu viens ! ». Le titre à lui seul résume le concept de l'émission ! Le principe de cette émission ? On propose à 6 candidats de vivre la réalité des réfugiés. Sans passeport, ni téléphone, ni argent, les participants partiront de leur pays natal pour se rendre au Kenya, en Somalie ou en Irak ! Ils traverseront la mer sur dans des embarcations de fortune [14], puis arriver sur place, dans de vrais camps, ils devront se débrouiller pour survivre ! Tout est mis en place pour faire vivre aux candidats une expérience proche de celle des migrants.

Cela semble incroyable non ? Est-ce du pur voyeurisme ? Une distraction de riches ? Pensez à tout l'argent dépensé pour faire cette émission ? Imaginez ce que peuvent penser les gens qui doivent vivre cette fuite quand ils verront que d'autres le font par jeu ! On peut le voir ainsi. Mais pour le Haut-Commissariat des Nations-Unis, cela est un moyen pour montrer la réalité aux téléspectateurs et faire ainsi changer, pour certains, leur vision sur les questions d'immigration !

Voilà, la prochaine fois, c'est-à-dire dans deux semaines, je vous retrouve sur www.podclub.ch ou sur l'App et nous retrouverons Clara qui s'aventure dans le sud du Chili. En attendant, prenez soin de vous et à très bientôt.

Glossar: L'avis de Marie

[1] être élu: du verbe élire, personne pour qui on a voté

[2] doubler : multiplier, fois 2, ici, le salaire a été multiplié par deux

[3] (le) salaire: tout travail mérite salaire ! On travaille par amour, par passion, pour l'argent aussi , pour le salaire !

[4] (le) mandat: le contrat d'un homme politique, le mandat des conseillers est de 6 ans, ils ont en fonction pendant 6 années

[5] (le) cambriolage: le vol, quand des gens par exemple entrent dans une maison pour voler des bijoux

[6] (le) boulot: terme familier pour parler du travail

[7] insulter: humilier, attaquer verbalement, manquer de respect, par exemple dire à quelqu'un qu'il est con, c'est l'insulter

[8] (le) casier judiciaire: le casier judiciaire c'est un fichier où sont inscrit les sanctions pénales, quand vous avez un casier judiciaire, c'est que vous avez été condamné par la justice

[9] (l(a)) allocation: une aide financière de l'Etat

[10] (l(a)) association: le groupe de personnes qui partagent les mêmes idées, les mêmes loisirs, ici je fais référence à l'association à cette association de chanteurs qui chantent pour récolter de l'argent pour l'association des Restos du cœur dont j'avais déjà parlé

[11] inouï(e): incroyable, ici les jeunes ont encore toute la vie devant eux, c'est une chance inouïe chantent les plus vieux, qui aimeraient bien encore avoir 20 ans

[12] rejeter: ici ne pas accepter l'accusation, dire « non ce n'est pas notre faute »

[13] faire du bruit: expression qui signifie qu'on va parler d'elle, ici, qu'elle va faire scandale

[14] de fortune: qui est improvisé, ici l'embarcation de fortune, c'est un petit bateau qui n'est sûrement pas prévu pour un grand voyage